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Генеральному секретарю ЦК КПК, 
Председателю Китайской 

Народной Республики 
товарищу Си Цзиньпину

Уважаемый товарищ Си Цзиньпин!
Миллионы членов КПРФ и наших сторонников с большим

удовлетворением воспринимают сообщения об успехах народ�
ного Китая в борьбе с грозной эпидемией. 

КНР первой столкнулась с исключительно опасной и мас�
штабной болезнью. Однако энергичные действия руководства
Компартии и правительства Китая, мобилизовавших народ на
отражение «вирусной агрессии», позволили в кратчайший срок
справиться с эпидемией. 

Такой выдающийся результат — доказательство преимущества
идеи сообщества единой судьбы человечества перед западными
индивидуалистическими концепциями. Китай бескорыстно по�
могает другим странам отразить атаку вируса, делом подтверж�
дая интернационализм коммунистов. 

От имени КПРФ и многочисленных друзей Китая в России
ещё раз поздравляю руководство КНР и весь китайский народ с
успехом в преодолении эпидемии. Борьба продолжается. Но ус�
пехи китайских товарищей, несомненно, вселяют в народы ми�
ра уверенность в победе над грозной болезнью. 

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

ТАКИМ ОБРАЗОМ, Токио�2020 — пер�
вая в новейшей истории летняя Олим�
пиада, перенесённая в мирное время.

Но есть и ещё один нюанс: пока не понятно,
по какому сценарию будут развиваться со�
бытия вокруг проведения Олимпиады (ко�
торая, кстати, по настоянию японской сто�
роны сохранит прежнее название — «Токио�
2020»). Когда всё же пройдут Игры — весной
или летом? Оба варианта имеют как сущест�
венные плюсы, так и минусы.

Из плюсов нужно выделить плановую
подготовку к Играм, которую можно начать
предстоящей зимой и провести достаточно
спокойно. Спортсмены успеют набрать
форму, проведут необходимое количество
сборов и успеют подойти к Играм на пике
формы. Всё в порядке будет и с антидопин�
говой работой: все потенциальные участни�
ки Игр успеют пройти необходимое количе�
ство проверок.

Но есть и очевидные минусы, которые
проистекают из международного календаря
предстоящего летнего сезона�2021. Как из�
вестно, в «олимпийское лето» большинство
международных федераций не проводит
чемпионатов мира, чтобы разгрузить спорт�
сменов. Но из�за нынешней ситуации с ко�
ронавирусом целый ряд таких соревнований
уже перенесён на будущий год. Запланиро�
ваны и даже уже частично профинансирова�
ны такие масштабные чемпионаты мира,
как по лёгкой атлетике в США с 6 по 15 ав�
густа и по водным видам спорта… в той же
Японии с 16 июля по 1 августа. Примерно в
таком же положении находятся и практиче�
ски все прочие перенесённые чемпионаты

мира, в частности по гимнастике, как спор�
тивной, так и художественной.

Отменить эти турниры ещё раз не пред�
ставляется возможным. Кроме того, про�
граммы Олимпийских игр и чемпионатов
мира различаются, то есть не всё то, что вхо�
дит в программу чемпионатов, разыгрывает�
ся на Олимпиадах, то есть возникнет «про�
вал» в титулах. Разыграть медали чемпиона�
тов мира в рамках Олимпиады будет невоз�
можно по той же причине.

Провести и чемпионаты мира, и Олим�
пиаду в одно лето будет очень сложно, по�
скольку они «перекрывают» друг друга по
срокам и череда мировых первенств не ос�
тавляет «окна» для Олимпиады. Нельзя за�
бывать и о колоссальных нагрузках на ор�
ганизм спортсменов, которым предстоит
дважды за один сезон выходить на пик
формы.

Вывод: перенос на 2021 год выглядит вы�
ходом из положения для одного из главных
стартов сезона — Олимпиады, но создаёт
проблемы со всеми остальными турнирами
будущего лета. Или — наоборот.

Что же касается второго возможного ва�
рианта — проведения Олимпиады весной,
то здесь автоматически исчезают проблемы
чемпионатов мира с точки зрения сроков
проведения. Но возникают трудности с под�
готовкой спортсменов, поскольку весна для
летних видов спорта — период набора фор�
мы, но не её пика. То есть подготовка к
Олимпиаде будет проходить вынужденно
форсированными темпами, в достаточно
сжатые сроки и начинать её нужно будет уже

предстоящей зимой, а сам летний сезон 2021
года окажется из�за этого непомерно растя�
нутым. Это, безусловно, скажется и на под�
готовке к летним чемпионатам мира, когда
спортсменам предстоит «удерживать» на пи�
ке свою спортивную форму. Кроме того, на
лето обычно планируется большое количе�
ство различных коммерческих турниров, в
которых большинство спортсменов обязаны
участвовать в соответствии со своими спон�
сорскими контрактами.

Нельзя забывать и о весенней погоде в
Японии. Там в это время обычно идут регу�
лярные дожди, что может серьёзно ослож�
нить проведение соревнований под откры�
тым небом. Сохраняется проблема и у тех
видов спорта, которые являются «всесезон�
ными», например у лёгкой атлетики. У лег�
коатлетов зимний сезон просто плавно пе�
рейдёт в летний без возможности какой�ли�
бо передышки. 

Приходится рассматривать и совсем не�
приятный сценарий: если к весне 2021 года
коронавирус не «угомонится» или не приоб�
ретёт какую�то новую опасную форму и си�
туация в мире будет оставаться неоднознач�
ной, когда отдельные страны по�прежнему
будут находиться под ограничениями, под�
готовка их спортсменов к любым междуна�
родным турнирам будет осложнена.

Но, тем не менее, решение принято, и
МОК остаётся в сложившейся ситуации
выбрать «наименьшее зло» из всех имею�
щихся. Время для этого пока есть.

Пётр НИКОЛАЕВ.

Олимпиада�2020

Игры в Токио перенесены:
что дальше?

То, что ожидалось, произошло даже раньше, чем планировало ру�
ководство Международного олимпийского комитета (МОК): принято
окончательное решение о переносе летней Олимпиады�2020 в Токио
на более поздний срок. Об этом официально сообщается в заявлении
МОК, которое последовало после подробного обсуждения ситуации с
пандемией коронавируса по телефону между премьер�министром
Японии Синдзо Абэ и главой МОК Томасом Бахом. Игры переносятся
на 2021 год и пройдут, как и планировалось, в Японии. Сроки будут
уточнены, но речь идёт о весне либо лете 2021 года.

Социальный протест за рубежом

ПОЛИЦИЯ Нью2Дели, столицы Индии, разо2
гнала длившуюся здесь с начала декабря си2

дячую акцию протеста, участники которой высту2
пали против нового закона о гражданстве. Свои
действия власти мотивировали запретом на массо2
вые публичные мероприятия из2за вспышки коро2
навируса. Антиправительственное выступление
проходило в районе Шахин Баг, ставшем центром
демонстраций против закона, позволяющего нему2
сульманам из соседних стран получить индийское
гражданство упрощённым способом. По мнению
протестующих, среди которых было множество
представительниц прекрасного пола, документ но2
сит дискриминационный характер по отношению к
исповедующим ислам.

При разгоне манифестантов их окружили
сотни стражей порядка в защитном снаряжении
и приказали разойтись. Девять человек, из ко2
торых шесть — женщины, были задержаны.
Местное телевидение показывало, как бульдо2
зеры сносили палатки и транспаранты. С 25
марта в Индии в рамках борьбы с распростра2

нением COVID219 введён трёхнедельный
всеобщий карантин.

Тем временем британский премьер Борис Джон2
сон ввёл трёхнедельный карантин, тем самым при2
знав, что его изначальная стратегия «задержки»
коронавируса вместо «сдерживания» провалилась.
Правительство королевства, изначально не соби2
равшееся идти на жёсткие ограничительные меры,
теперь выделяет беспрецедентную сумму на под2
держку бизнеса и всех тех, кто не сможет трудить2
ся из2за карантина. 

Инициативу об экономических мерах по защите
населения разрабатывал молодой министр финан2
сов Риши Сунак. Однако предложенные им суммы
компенсации устроили далеко не всех. В Лондоне
прошли одиночные пикеты сотрудников сети быс2
трого питания «Макдоналдс», участники которых
держали транспаранты «А ты, Риши, можешь про2
жить на 94 фунта 25 центов в неделю?», выражая
тем самым недовольство размером пособия по бо2
лезни.

Фото Рейтер.

Патриотический марш�эстафета

Лондон

Нью�Дели

Взят курс 
на Ставрополье

П АМЯТНИК является собирательным
образом тех, кто был зверски замучен
фашистами в Краснодаре. Здесь есть

фигуры солдата, матроса, старика, молодого
парня и маленькой девочки. На мраморной
плите выгравирована надпись: «Помните, по�
мните, помните, люди. Имя убийцы — фа�
шизм!».

На состоявшемся после этого импровизи�
рованном митинге выступили первый секре�
тарь Краснодарского крайкома КПРФ Нико�
лай Осадчий, секретарь ЦК КПРФ Казбек
Тайсаев и другие.

Затем мы прибыли в Белореченск. В город�
ском Парке Победы, где установлен мемори�
ал, посвящённый героям Гражданской и Ве�
ликой Отечественной войн, горит вечный
огонь и расположена аллея военачальников,
мы также развернули Знамя и возложили цве�
ты к Вечному огню и бюстам полководцев По�
беды во главе с Генералиссимусом И.В. Стали�
ным. 

Завершилось наше пребывание в городе по�

садкой саженцев черешни в рамках междуна�
родной акции «Сад Победы — Сад Жизни»,
инициированной КПРФ.

Продолжили мы высадку деревьев и в Май�
копе — столице Республики Адыгея. На пло�
щади Единения вместе с депутатами Государ�
ственного Совета — Хасэ Республики Адыгеи,
местным партийным и комсомольским акти�
вом мы высадили ясени.

Нельзя не рассказать о встрече, которую
нам организовало Адыгейское партийное от�
деление КПРФ. Участников марша�эстафеты
встретили на границе Республики Адыгея с
Краснодарским краем в лучших традициях —
с национальными блюдами и зажигательными
танцевальными выступлениями, которые ни�
кого не оставили равнодушными.

Состоялись возложение цветов и развора�
чивание копии Знамени Победы у Вечного ог�
ня, а также митинг. Затем участники марша�
эстафеты взяли курс на Ставропольский край.

Юлия МИХАЙЛОВА.

ОНИ ТАКЖЕ потребова�
ли закрыть крайне изно�
шенную газонаполни�

тельную станцию на Ленин�
градском шоссе в областном
центре, которая очень опасна,
о чём «Правда» в феврале в
№16 уже сообщала. 

На митинге выступили пер�
вые секретари Вологодского
областного и городского ко�
митетов КПРФ А. Морозов и
О. Савельев, секретарь Чере�

повецкого горкома КПРФ 
И. Яровой, председатель регио�
нального отделения «Обще�
ственный экологический кон�
троль России», лидер движе�
ния «Стоп ЦБК» и «Стоп ДЕЗ�
АВИД» А. Кощеев (г. Черепо�
вец), коммунисты С. Городи�
шенин, Д. Климович, Е. Ко�
ноплёв и многие другие жите�
ли и гости города.

Пресс2служба 
Вологодского обкома КПРФ.

Нет — экологической катастрофе!
В Вологде коммунисты вместе с представителями

ряда общественных организаций провели митинг про�
теста против строительства целлюлозного завода на
берегу Рыбинского водохранилища и мусорного поли�
гона на станции Шиес в Архангельской области. 

В Саратове капиталистиче�
ская система готовится нане�
сти ещё один удар по рабоче�
му классу. Под угрозой унич�
тожения здесь оказался ле�
гендарный завод СЭПО.

В СВОЁ ВРЕМЯ его продукция поль�
зовалась заслуженным спросом по
всему Советскому Союзу. Да и сей�

час многим хорошо известна марка холо�
дильника «Саратов», выпускавшаяся
этим электроагрегатным производствен�
ным объединением. 

Сегодня производство сворачивается.
И, по всей видимости, скоро многие ра�
ботники предприятия останутся на улице
без средств к существованию. 

Власть прикрывает эпидемией коронави�
руса свои грязные делишки, а регион мед�
ленно, но верно стремится в пропасть. Об
этом на пикете, состоявшемся в Ленинском
районе города, говорили активисты КПРФ.

Организатор акции Роман Кособоков
призывал жителей города объединиться в
борьбе за право на труд и достойную
жизнь на митинге, который состоится в
Саратове 26 марта.

Пресс2служба 
Саратовского горкома КПРФ.

Готовят удар

В завершающий день пер�
вой недели прохождения на�
шего марша путь эстафеты
пролегал через город Красно�
дар. Мы возложили цветы к
монументу 13 тысячам красно�
дарцев — жертвам фашистско�
го террора в Чистяковской ро�
ще и почтили память погибших
минутой молчания. После тор�
жественного митинга развер�
нули гигантскую копию Знаме�
ни Победы. Скульптурная ком�
позиция, созданная к 30�ле�
тию Великой Победы, распо�
ложена на бывшей северной
окраине города, где ранее на�
ходился противотанковый ров.
Именно сюда, как свидетель�
ствуют историки, фашисты
сбрасывали тела.

Р.И. Косолапову — 90 лет
Дорогой Ричард Иванович!

В день Вашего юбилея от всей души желаю Вам доброго здо�
ровья, новых творческих успехов, сил и энергии в нашей общей
борьбе за права трудового народа, социальную справедливость,
возрождение социализма.

Природа дала Вам блестящий ум и воистину львиное сердце —
как настоящий рыцарь науки Вы бесстрашно отстаивали истину,
и само время всё увереннее показывает Вашу правоту. Глубокое
знание марксизма и ленинско�сталинского наследия отточило
стальную логику Ваших суждений, остроту доводов и аргумен�
тов. Проницательный взгляд в будущее — это то оружие, кото�
рым Вы умело сокрушали своекорыстную ложь разрушителей
России — «перестройщиков» и «реформаторов».

Результаты Вашей деятельности идейно укрепили коммунис�
тов в борьбе со лжецами и мракобесами, вошли в наш научный и
публицистический арсенал. Ленинская премия КПРФ, лауреа�
том которой Вы являетесь, стала фактом признания Ваших за�
слуг перед коммунистическим движением.

Всего доброго, Ричард Иванович, Вам и Вашим близким, 
уюта и тепла Вашему дому!

С глубоким уважением
Г.А. ЗЮГАНОВ,

Председатель ЦК КПРФ.

МЕДИКОВ КРУТИХИН2
СКОЙ ЦЕНТРАЛЬНОЙ РАЙ2
ОННОЙ БОЛЬНИЦЫ АЛТАЙ2
СКОГО КРАЯ ОСТАВИЛИ БЕЗ
СТИМУЛИРУЮЩИХ ВЫ2
ПЛАТ. В связи с этим медработ�
ники заявили об уменьшении
заработной платы. По свиде�
тельству участкового врача�те�
рапевта ЦРБ Сергея Кретова, с
апреля 2019 года выплаты среза�
ли наполовину, а с января 2020�го
и вовсе перестали платить. «На
вопрос, почему такое происхо�
дит, главный врач ЦРБ (испол�
няющий обязанности главного
врача Евгений Затеев) сказал,
что денежных средств нет и сти�
мулирующие выплаты в полном

объёме в этом году выплачи�
ваться не будут», — пояснил
Сергей Кретов. 

В ГОРОДЕ БУГУРУСЛАН
ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ
ВЕТЕРАНА ВЕЛИКОЙ ОТЕ2
ЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ИН2
ВАЛИДА ВТОРОЙ ГРУППЫ
ВЫЧЕРКНУЛИ ИЗ СПИСКА
ОЧЕРЕДНИКОВ НА ЖИЛЬЁ.
По данным областной прокура�
туры, в июле 2019 года ветерана
поставили на учёт как нуждаю�
щегося в улучшении жилищ�
ных условий, однако через три
месяца исключили из очереди.
Причиной снятия с учёта чи�
новники назвали предоставле�
ние недостоверных сведений о
месте фактического прожива�
ния. Прокуратура обратилась в
суд, обязавший ответчика вос�
становить ветерана на жилищ�
ном учёте.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя
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Экономическое обозрение

Капиталы
пустились вскачь

Затянувшаяся на годы стагнация российской экономики закончилась. Те�
перь нам предстоит пережить очередной затяжной экономический кризис. Об
этом свидетельствует статистика финансового рынка последних недель: отток
капитала с российского рынка побил все рекорды.

П О ИТОГАМ НЕДЕЛИ с 12 по 18 марта чи�
стый отток капитала с российских фондо�
вого и долгового рынков достиг рекорда за

всю историю наблюдений, отмечает в обзоре BCS
Global Markets со ссылкой на данные EPFR (орга�
низации, отслеживающей притоки/оттоки
средств в инвестиционные фонды и распределе�
ние этих средств). В сумме нерезиденты вывели
1,4 млрд долларов из российских активов, побив
максимумы как 2014�го, так и 2008 года. По срав�
нению с предыдущей неделей (590 млн долларов)
отток ускорился в 2,3 раза, а с начала марта превы�
сил 2 млрд долларов. Больший объём средств за
одну неделю инвесторы забирали лишь в августе
2011 года, когда возникли опасения замедления
американской экономики.

Теперь, как и девять лет назад, бегство инвесто�
ров из России спровоцировали риски рецессии,
но не только американской, а всей мировой эко�
номики. По оценкам аналитиков «Бэнк оф Аме�
рика», рост китайской экономики по итогам года
составит всего 1,5% против 6,1% в 2019 году. ВВП
США сократится на 0,8%, а от экономики Европы
аналитики ждут снижения на 1,5%.

Увы, Россия, с её жёсткой зависимостью от цен
на сырьевые товары и энергоносители и недоста�
точно компетентным руководством Центробанка
и экономического блока правительства, рассмат�
ривается международными инвесторами в ряду
развивающихся (читай: слаборазвитых) стран, где
держать деньги опасно. По данным директора�
распорядителя Международного валютного фон�
да (МВФ) Кристалины Георгиевой, за период с
начала кризиса, связанного с распространением
пандемии коронавирусной инфекции COVID�19,
инвесторы вывели с развивающихся рынков 83
млрд долларов.

«Это крупнейший когда�либо зарегистриро�
ванный отток капитала», — цитирует «Интер�
факс» Георгиеву, которая принимала участие в
экстренной телеконференции с главами Центро�
банков и министерств финансов стран «большой
двадцатки» (G20). Как полагает руководитель
МВФ, для развивающихся стран и стран с низким
уровнем доходов и большой долговой нагрузкой
кризис станет особо серьёзным испытанием, тог�
да как развитые экономики в целом встречают его
достаточно подготовленными. Георгиева преду�
преждает, что в связи с пандемией глобальную
экономику в 2020 году ожидает не менее глубокая
рецессия, чем во времена финансового кризиса
2008—2009 годов. 

ПЕЧАЛЬНО, ЧТО Россия среди «недораз�
витых» стран, откуда бегут капиталы, ока�
залась в первых рядах. Хотя, казалось бы, о

чём ещё можно мечтать инвестору: внутренний 
и внешний долг у РФ минимальный, кредитная
ставка аж 6% по сравнению с нулевыми ставками
в Европе и США. Ну не верят они нашему «само�
му лучшему банкиру в мире» Набиуллиной и са�
мому лучшему президенту из президентов Пути�
ну. И поэтому забирают деньги даже себе в убы�
ток, несмотря на столь привлекательные макро�
экономические условия, казалось бы, созданные
в нашей стране. Нельзя верить правительству, ко�
торое живёт на сырьевую ренту и держит впроголодь
собственный народ.

Однако наблюдаемый всплеск вывода капитала
— лишь начало возможного исхода иностранных
денег из России. Ведь по состоянию на 17 марта
доля зарубежных инвесторов на рынке россий�
ского долга составляла 32,3%, или свыше 3 трлн
рублей, что сопоставимо с 3% ВВП России за 2019
год. Если иностранцы решат вывести все эти
средства из облигаций федерального займа (ОФЗ)
и конвертировать их в доллары, то нынешняя си�
туация на нашем валютном рынке покажется не�
достижимой мечтой: курс рубля рухнет просто от�
весно, и стоимость доллара в рублях может изме�
ниться в разы.

Пока ещё рано говорить о реальной вероятности
развития событий по наихудшему сценарию. Одна�
ко уже имеющиеся статистические данные о ситуа�
ции на финансовом рынке России указывают на то,
что подобные прогнозы могут и реализоваться.

Так, четвёртую неделю подряд продолжается
распродажа на рынке акций, и она всё ускоряется

по экспоненте вслед за числом заражённых коро�
навирусом в США, Европе и Москве. За пять тор�
говых дней по 18 марта нерезиденты сбросили
ценные бумаги на 640 млн долларов против 210
млн долларов неделей ранее, сообщает портал
finanzen.net. Отток из инвестиционных фондов,
ориентированных исключительно на Россию, ус�
корился в 12 раз: с 20 до 240 млн долларов. C 21
февраля индекс РТС (основной российский бир�
жевой индекс, отражающий валютную стоимость
акций ведущих предприятий) рухнул более чем на
40%, а входящие в него компании суммарно поде�
шевели на 75—80 млрд долларов. Индекс Мос�
Биржи, отражающий рублёвую стоимость акций,
просел почти на 30% за месяц, или на 3 трлн руб�
лей в пересчёте на капитализацию.

Ориентированные исключительно на РФ инве�
сторы в своей массе пока воздерживаются от то�
тальных распродаж, несмотря на убытки, которые
они терпят из�за снижения стоимости облигаций
и акций. Но надолго их терпения не хватит. На
рынке государственного долга, куда в прошлом
году хлынул поток «горячих» денег, сопоставимый
со временами пирамиды ГКО (19,5 млрд долла�
ров), нервы у инвесторов начинают постепенно
сдавать. По данным Национального расчётного
депозитария, на прошлой неделе иностранные
держатели сократили свою долю в ОФЗ на 1,15
процентного пункта, до 31,9%. Это означает сброс
бумаг на сумму 105 млрд рублей (1,3 млрд долла�
ров), оценивают аналитики Росбанка. Под «горя�
чую руку» продавцов попали в первую очередь
длинные ОФЗ — со сроком более 10 лет, из кото�
рых нерезиденты вывели 42 млрд рублей.

На рынке возникает эффект снежного кома:
падение стоимости активов (акций, облигаций,
товаров) приводит к маржин�коллам (принуди�
тельным продажам из�за недостатка денежных
средств), из�за которых инвесторы вынуждены
сокращать позиции, что приводит к новой волне
распродаж, поясняет президент ИГ «Московские
партнёры» Евгений Коган.

Аналогичным образом инвесторы действуют по
всему миру: продают всё, что можно продать, за�
бирая наличность, указывают аналитики «Бэнк оф
Америка». На прошлой неделе 108,9 млрд долла�
ров было выведено из облигаций, 20,7 млрд долла�
ров — из акций. Отток капитала из долга развива�
ющихся рынков достиг 18,8 млрд долларов, при�
чём в понедельник, 16 марта, он стал рекордным в
истории: 4,7 млрд долларов. Распродают даже зо�
лото (на 2,5 млрд долларов за неделю), и единст�
венный актив, который пользуется спросом, это
наличные доллары США (95,7 млрд за неделю).

Полноценный разворот рынков в ближайшее
время выглядит маловероятным, несмотря на бес�
прецедентные меры, принимаемые правительст�
вами и центробанками, которые через различные
инструменты смягчают денежно�кредитную по�
литику и вводят программы по стимулированию
экономики. Поясняет ситуацию аналитик Пром�
связьбанка Богдан Зварич: «У инвесторов отсутст�
вуют ценовые ориентиры, нет возможности пол�
ноценно оценить влияние распространения коро�
навируса как на экономики отдельных стран, так
и на мировую в целом, так как нет ясности отно�
сительно масштабов и продолжительности рас�
пространения коронавируса».

Российскому рынку устоять в шторме остров�
ком стабильности не удастся. Экономике России
«нанесён страшный, тройной удар: и обвал миро�
вых фондовых рынков, и драматическое падение
цен на нефть (которое, похоже, ещё не закончи�
лось), и, наконец, почти полная остановка эконо�
мики как мировой, так и нашей в результате ка�
рантина», указывает Коган.

Дефицит нефтедолларов и вывод капитала бу�
дут толкать ещё ниже курс рубля. Доллар может
дойти до 83—85, а возможно, и до 90 рублей. Про�
гноз Когана осторожен: «Минфин с ЦБ, разуме�
ется, будут продолжать удерживать ситуацию. Ре�
зервов более чем достаточно. И это правда. Во�
прос сегодня лишь в том, какого размера будет
очередь желающих получить субсидии и помощь
от государства. А вот в этих условиях размер ре�
зервов — субстанция вполне конечная».

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Уроки коронавируса

Беда объединяет по�разному
В Китае остановлена волна эпидемии

коронавируса, передают информагентства.
Если в без малого полуторамиллиардной
стране и появляются новые больные, то
единицы и в основном среди тех, кто воз�
вращается в Поднебесную из�за границы. 

В ОЧАГЕ ЗАРАЗЫ — Ухане — после закрытия по�
следнего центра временного размещения больных
медсёстры и врачи дружно перед телекамерами

сняли медицинские маски, тем самым демонстрируя
свою пусть пока ещё не окончательную, но очень важ�
ную победу над вирусом.

А ещё 10 марта в Ухань прибыл Генеральный секретарь
ЦК Коммунистической партии Китая, Председатель
КНР Си Цзиньпин. Первым делом он навестил больных
в госпиталях, не забывая, конечно, о мерах предосторож�
ности, обсудил ситуацию с медицинскими и социальны�
ми работниками, детально изучив условия их труда, по�
говорил с военными и местными жителями. Китайский
лидер призвал всех их крепить уверенность в своих си�
лах. И тогда беда непременно отступит. 

За этими словами — большие дела китайского руко�
водства. Организованность и сплочённость нации во�
круг Коммунистической партии, отлично подготовлен�
ная к подобным чрезвычайным ситуациям социальная и
экономическая база республики — всё это и обеспечи�
вает успех. 

— В Китае мы обнаружили, что дело в скорости. Если
очень�очень быстро выявить заражённых, изолировать
их, выявить их контакты и тоже изолировать, то даже та�
кое респираторное заболевание можно взять под кон�
троль, — делится своими выводами старший советник
главы Всемирной организации здравоохранения доктор
Брюс Эйлворд, подробно разбиравшийся в причинах
возникновения эпидемии в провинции Хубэй. — Люди
не боялись правительства, они боялись вируса и послед�
ствий, если не смогут предпринять должных совмест�
ных усилий. Власти сыграли ключевую роль в целе�
указании, однако усилия по�настоящему были общими. 

Именно так — общими. Это обстоятельство подчерк�
нул и эксперт по Китаю, доктор исторических наук Сер�
гей Буранок. Анализируя успехи КНР в борьбе с корона�
вирусом, определяющим он назвал то, что «властям Под�
небесной удаётся мобилизовать население, организовы�
вать социальную поддержку, правильно выстраивать
экономику и прогнозирование, развивать науку и меди�

цину, проводить доверительный диалог между простыми
гражданами, чиновниками и политиками». 

Всё это остаётся подтвердить и мне — специальному
корреспонденту «Правды», перед самым началом эпиде�
мии побывавшему в командировке на китайском остро�
ве Хайнань. В своих репортажах я уже знакомил читате�
лей с этим гостеприимным краем. Рассказать тогда хоте�
лось о самом ярком и поразительном. Но вот именно
сейчас, когда в наших странах время испытаний, факты
и детали, казавшиеся ещё вчера не столь уж и важными и
потому оставшиеся на потом «за кадром», приобретают
особую значимость. Что ж, самая пора о них вспомнить.

Как и где в Китае складываются эти общие усилия
власти и народа, чтобы эффективно решать проблемы
общежития? Ответ на этот вопрос можно было полу�
чить, например, в туристическом центре города Хайкоу.
Это густонаселённая столица большого острова, до не�
давнего времени была буквально пронизана и опоясана
потоками приезжих. Сколько в таком пёстром мире
всегда завязывается разных узлов напряжения, и гово�
рить не стоит. Где�то, допустим, водопровод прорвало,
где�то не горит светофор, где�то нарушили санитарные
нормы, где�то заблудились туристы, а где�то нерадивый
депутат взял и забыл выполнить народный наказ. Мо�
жет быть такое? Вполне. 

А вот чтобы подобные происшествия мешали помень�
ше, в турцентре и был создан своеобразный штаб опера�
тивного реагирования, в который может обратиться каж�
дый: и местный, и приезжий. И абсолютно по любому
вопросу. 

Сигнал тут же берётся на контроль. Из числа работни�
ков городских служб сразу назначается персональный
ответственный за решение проблемы. А за тем, как дело
продвигается, можно следить на большом экране тур�
центра (на снимке) или прямо в мэрии Хайкоу, куда все
эти данные передаются. Тут уж в долгий ящик чиновни�
чьего стола жалобу не засунешь и отпиской не отдела�
ешься. Всё фиксируется по минутам, от поступления до
исполнения. Всё на виду. 

В центре, в котором работают много молодых комму�
нистов (портреты самых передовых из них мне с гордос�
тью показали на доске почёта), также действует аналити�
ческая служба, призванная на основе поступающей ин�
формации оценивать и прогнозировать ситуацию и пла�
нировать развитие города. 

Таких центров по всему Китаю более трёхсот. Все они
привязаны к единой информационной платформе. Их

незаменимость и действенность особенно проявились в
дни борьбы с коронавирусом, когда от глубины монито�
ринга ситуации, от оперативности реагирования властей
на сигналы жителей зависело многое, если не всё. И
главное — жизни людей.

А что у нас, в России, где эпидемия, похоже, только го�
товится нанести самые коварные свои удары? 

Никто, конечно, не требует от президента Путина на�
деть белый халат и ринуться в больничные палаты. Так
его на два очередных президентских срока, которые он
себе только что решил позволить, явно не хватит. Но хо�
тя бы наконец�то оставить свою опасную затею со всена�
родным голосованием за себя любимого, где для милли�
онов людей риск заразиться будет крайне высок, и вмес�
то этого наладить дело с грошовыми защитными меди�
цинскими масками мог бы? В больницах их не хватает, а
спекулируют ими безудержно и с бешеными накрутками
в цене, чихая на все требования главы государства строго
наказывать дельцов за бизнес на беде. 

— Себестоимость маски меньше рубля, а на сайте объ�
явлений они стоят по 100 рублей за штуку. Это можно на�
звать экономическим мародёрством! — негодовал на
днях от возмущения один из депутатов Законодательно�
го собрания Ростовской области.

Это в Китае, встретившем вирус чуть ли не поголов�
но в масках, перекупщиков ловят буквально за руку, а
осмелившиеся поднять цены на средства защиты точ�
ки продаж штрафуют нещадно. Например, в городе
Тяньцзинь одну такую бессовестную аптеку сразу ог�
рели на 432 тысячи долларов. У нас же, по горькому
признанию лидера профсоюза «Альянс врачей» Анас�
тасии Васильевой, медикам порой приходится стирать
и вновь пускать в ход использованные марлевые по�
вязки или же шить их самим. Дошло до того, что ми�
нистр здравоохранения Калининградской области
Александр Кравченко прямо в телеэфире вынужден
был учить зрителей, как это сподручнее делать. 

Такое вот перед лицом страшной напасти полу�
чилось у нас удивительное единение власти с наро�
дом, которых пытается разлучить коварная маска.
Есть даже чему Китаю поучиться, чтобы подобное 
у себя… упаси господи, не повторить. 

Александр ОФИЦЕРОВ,
спец. корр. «Правды». 

Москва — Хайнань — Москва.
Фото автора. 

Подборка
политических

анекдотов
от И.И. Никитчука

Акция от туроператора:
Господа! Приобретайте туры
в Италию по сниженным це�
нам и получите дополнитель�
но к взятому вами отпуску
две недели отдыха дома в по�
дарок.

* * *
Глава Конституционного

суда Позорькин.

* * *
— Кум, ты слышал, для

борьбы с коронавирусом в
стране создали оперативный
штаб, рабочую группу и коор�
динационный совет.

— Чего�то ещё не хвата�
ет... Надо ещё комиссию ка�
кую�то во главе с Малыше�
вой, с Валерией, Прилепи�
ным и Малаховым. А то нет
чувства полной защищённо�
сти.

* * *
Когда президент смотрит

телевизор, он узнаёт, что он
всегда и во всём прав.

* * *
В дополнение к фиге в кар�

мане сейчас можно и язык
под маской показывать.

* * *
— Да, кум... С коронавиру�

сом бороться — это не по�
правки в Конституцию про�
пихивать.

* * *
Российским сенаторам за�

претили выезжать за рубеж.
Какая вопиющая подлость:
не пускать людей домой!

* * *
— Это что же, кум, получа�

ется, 20 лет страной правил,
а в результате — ноль?!!!

Извещаю родительскую
общественность страны, ко�
торая в эти дни в разных го�
родах и весях сдаёт Единый
государственный экзамен
(ЕГЭ), что в одной из самар�
ских школ я этому испытанию
уже подвергся. Федеральной
службой по надзору в сфере
образования и науки мне
предписывалось «составить
представление об экзамена�
ционных заданиях». Уж изви�
ните, но «составлять» я ниче�
го не стал. Представление —
это ведь не кубики, у него ме�
ханизм другой. Но впечатле�
ния остались неизгладимые.
Правда, порадовать надзи�
рателей из федеральной
службы ничем не могу.

ВЫПОЛНЮ только их строгий
наказ, который многократно
повторяется на всяческих экза�

менационных бланках: не копиро�
вать. Не буду, господа, чтобы не раз�
глашать неведомую мне государст�
венную тайну, которая в них содер�
жится. Но своим мнением об этом эк�
замене с читателями газеты всё�таки
поделюсь.

Для начала вспомним, что в наше
образование ЕГЭ внедрялся, чтобы
уравнять возможности городских и
сельских выпускников при поступ�
лении в вузы, чтобы устранить субъ�
ективность в оценках. И так далее —
до недопустимых на экзаменах това�
рищеских подсказок и шпаргалок.
Теперь при сдаче ЕГЭ на соседних
партах обычно сидят незнакомые
друг другу выпускники. В классах
планируют установить камеры, так
что и номер со шпаргалками не
пройдёт. Но для прояснения ситуа�
ции перед экзаменом я всё�таки по�
шутил:

— У кого как, а у меня полно
шпаргалок…

Стоявшие рядом женщины в от�
вет хихикнули и признались, что
они тоже пришли не с пустыми кар�
манами. А один из мужчин солидно
добавил, что у него два смартфона.
Перед экзаменом один отдаст, а вто�
рой останется при нём.

После проверки паспортов смарт�
фоны действительно пришлось от�
дать. Когда я познакомился с задани�
ями, сразу понял, что они бы не по�
могли. Как и шпаргалки. Вспомни�
лись слова педагога с многолетним
стажем, члена Самарского обкома
КПРФ Светланы Дороховой:

— Самый первый ЕГЭ в моём клас�
се успешно сдал многолетний троеч�
ник, а девочка, которая училась на
четвёрки и пятёрки, получила мини�
мальное количество баллов. Так что
этот экзамен непредсказуем и осно�
ван на так называемом методе тыка.

В таком случае не поможет даже
знатный толкователь нашей истории
генерал�полковник Волкогонов вме�
сте с не менее знатным сочинителем
Солженицыным. Но их антисоветизм
экзаменаторы используют успешно.
В задании №1 потребовали устано�
вить «соответствие» между события�
ми, которые в колонке слева, с изве�
стными историческими персонами —
в колонке справа. Событий четыре, в
том числе и ХХ съезд КПСС. Персон
— шесть. Две лишних. По каким при�
знакам определять это «соответст�
вие», каждый решает сам. На ХХ
съезде КПСС самой важной фигурой
был Первый секретарь ЦК Н.С. Хру�
щёв. Он делал Отчётный доклад ХХ
съезду КПСС и вообще играл веду�
щую роль, какую и предполагала его
должность. Но и Сталин в этом спис�
ке оказался не случайно, а в качестве
символа репрессий, о которых гово�
рил Первый секретарь ЦК КПСС уже
в другом докладе на Пленуме, когда
сводил с вождём давние счёты.

А вот ещё одно задание с таким же
подтекстом. На марке, выпущенной в
честь 30�летия советского кино, есть
сталинские слова о важности массо�
вой агитации с помощью экрана. Под
маркой читаю проверочное для выпу�
скника утверждение: «Современни�
ком выпуска данной марки был М.Н.
Тухачевский».

Зачем же потребовался именно
расстрелянный в 1937 году маршал,

который современником марки, вы�
пущенной в 1949 году, разумеется, не
был и быть не мог? К тому же в год 75�
летия Великой Победы на слуху име�
на выдающихся советских военачаль�
ников, в числе которых Жуков, Васи�
левский, Конев и так далее. Немало
славных имён и в дореволюционной
истории России. К примеру, Суворов
или Кутузов, с которыми тоже связа�
на слава русского оружия. Но эта сла�
ва экзаменаторов волнует меньше
всего. Тем более что к Сталину Суво�
ров и Кутузов никакого отношения не
имели, а Тухачевский имел. Расстре�
лянный маршал назван в пику Стали�
ну как невинная жертва репрессий.
Господа из надзорного ведомства мо�
гут в показушном недоумении развес�
ти руками: дескать, назвали фамилию
Тухачевского и что из этого?

Из «этого» ничего, только сведе�
ние счётов с вождём продолжается
даже на экзаменах по истории. Ин�
теллигентно, тонко, вроде бы нена�
вязчиво, под либеральные ухмылки
внедряется в сознание выпускни�
ков образ тирана. А если кто не со�
гласен, то возражать права не дано.
Выбирай ответ, который тебе нра�
вится, и вноси в табличку под опре�
делённым номером. Иначе экзамен
не сдашь.

Немало и других припудренных ан�
тисоветских и русофобских камеш�
ков нашёл я в заданиях на том экзаме�
не для родителей. Взять хотя бы Ку�
ликовскую битву.

Невольно вспоминаю Семёна Ива�
новича, историка школы №59 города
Куйбышева, как тогда называлась Са�
мара. О Куликовской битве он рас�
сказывал увлечённо, убедительно,
страстно.

— Запомните, ребята, именно с
этой битвы началось осознание един�
ства русского народа. Ещё будет со�
жжение Тохтамышем Москвы и мно�
гие другие беды до противостояния
на реке Угре, когда был положен ко�
нец татаро�монгольскому игу. Но
именно с Куликовской битвы начи�

налась наша Россия «и вовек не кон�
чится боле», как писал поэт.

Учитель призывал нас не судить ря�
занского князя Олега, как осудили
его летописцы, которым доверился и
Карамзин. Много лет спустя я прочи�
тал у доктора исторических наук Льва
Гумилёва, что Олег, «искусно манев�
рируя», задержал огромное войско
литовского князя Ягайло. И оно
опоздало к битве всего на один днев�
ной переход. Об этом же пишут и дру�
гие историки. Этот один день русско�
му войску мог стоить победы.

А в экзаменационном задании чи�
таю, что войско рязанского князя
участвовало в сражении на стороне
русских полков. Это ловушка, один
из вариантов ответа. Непосредствен�
но ведь не участвовало, хотя его вклад
в победу превышает возможности пя�
титысячной — эту цифру называют
разные авторы — рязанской дружи�
ны. Причём экзаменаторы утвержда�
ют, что непосредственное участие от�
ражено на прилагаемой схеме. Как
говорится, ври, да знай меру! На схе�
ме рязанская дружина показана квад�
ратиком в стороне от поля битвы. А
Солженицын в своём рассказе «За�
хар�Калита» идёт ещё дальше, подпе�
вая русофобам своим утверждением о
готовности Олега ударить в тыл рус�
скому войску для поддержки Мамая.

Поневоле напрашивается вывод,
что не едина была Русь, несмотря на
старания московского князя Дмит�
рия и высшего духовного авторитета
того времени Сергия Радонежского.
Не такими уж патриотами были на�
ши предки, если даже в самые кри�
тические моменты своей истории
готовы были единоверцам вонзить
нож в спину.

Конечно, с Гумилёвым могут не
согласиться другие историки, но за�
чем закреплять в сознании выпуск�
ников обвинения рязанского князя
в предательстве, которое по мень�
шей мере можно считать сомнитель�
ным? Не зря ведь после смерти Оле�
га его почитали как князя благовер�

ного и святого, а в самой Рязани по�
ставили памятник.

Причём всех родителей на том эк�
замене лишили права не только на
свою точку зрения, но и вообще пра�
ва голоса. Такая же ситуация и с вы�
пускниками. Ответы на каждое зада�
ние сформулированы, вот и гадай на
этой кофейной гуще, выбирая один
из них. Это похлеще, чем детектор
лжи. Там хоть предполагается один из
двух ответов: «да» или «нет». А на ЕГЭ
в зачёт принимается только «да». Я
поддакивать всяким глупостям нова�
торов отечественной педагогики не
стал, поэтому получил минимальное
количество баллов на том экзамене.

Возвращаюсь снова к Куликовской
битве. «Укажите век, к которому от�
носятся события, обозначенные на
схеме», — предлагает экзаменацион�
ное задание. Обратите внимание: не
год, а именно век. Если преподавание
в наших школах будет идти таким же
курсом, скоро на экзаменах будут тре�
бовать, чтобы выпускник знал хотя
бы тысячелетие, в котором была Ку�
ликовская битва или Бородино. А по�
том хотя бы эру, в которой сам он жи�
вёт, — наша она или уже не наша? А
там и до полного одичания недалеко.

— Дебилизация молодого поколе�
ния идёт успешно, — такой итог
подводит Единому госэкзамену ве�

теран Самарской областной партий�
ной организации КПРФ, кандидат
исторических наук Людмила Ша�
пошникова. — Господа чиновники
не столько учат, сколько оболвани�
вают нашу молодёжь.

Как пишут сочинители из Рос�
обрнадзора, князю Дмитрию «бы�
ло дано прозвище» по названию ре�
ки. Но «Донской» не прозвище, не
кликуха — высокое народное зва�
ние. Язык ведь чувствовать надо. По
этому «прозвищу», как и по предло�
жению «составить представление»,
о котором уже говорилось в начале
статьи, можно судить и о ЕГЭ по
русскому языку. Я на таком экзаме�
не не был, но не сомневаюсь в том,
что свои возможности поизгаляться
и над нашим языком господа экза�
менаторы вряд ли упустят. Созда�
вался он в сложных исторических
условиях, наши отцы и деды едва ус�
певали отбиваться от разной нечис�
ти. Придёт время, отобьёмся и мы.
А из арсенала обличающих слов и
характеристик, накопленных наши�
ми предками, истинные знатоки ис�
тории и русского языка подходящие
прозвища экзаменаторам обяза�
тельно подберут.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

●● Всероссийская акция «Единый день сдачи ЕГЭ родителями» 
проходит во всех регионах страны.

Испытано на себе
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«Правды»  передали через общественную
приёмную, Сбербанк и почтовыми пере(
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СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!
Газета «Правда» для нас, подписчиков, дорога тем, что только из

неё мы узнаём правду о происходящих событиях в стране. Читаем её
от корки до корки. На почте, когда оформляли подписку, нас однажды
спросили: «А что, такая газета ещё существует?». На что мы ответили:
«Да, «Правда» есть! Была и будет! И мы как подписывались, так и
будем подписываться на неё, даже несмотря на то, что каталожная
цена подписки только на первое полугодие 2020 года — 750 рублей, а
со всеми почтовыми накрутками выходит 1827 рублей 28 копеек! А на
ваши издания, которые врут постоянно, —  никогда, даже если они
будут бесплатными».

В.А. УСОВ, г. Братск, Иркутская область.

ЕГЭ на кофейной гуще
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Вести с Украины Ради человечества
В Абудже, столице

Нигерии, самой густо�
населённой страны Аф�
рики, врачи недавно
объявили «бессрочную
забастовку» из�за за�
держки заработной
платы и небезопасных
условий труда. Это бы�
ло сделано после того,
как здесь был под�
тверждён третий случай
заражения COVID�19. В
феврале в Нигерии со�
общили о первом слу�
чае коронавируса в Аф�
рике к югу от Сахары.

РУКОВОДИТЕЛЬ город�
ского отделения ассоциа�
ции врачей Роланд Айгбо�

во назвал это решение «труд�
ным». По его словам, понять
медиков можно, ведь они не по�
лучали зарплату в течение двух
месяцев, несмотря на неодно�
кратные предупреждения и уль�
тиматумы. Проблемы эти, по
утверждению властей, связаны
с новой системой начисления
заработной платы в Абудже.

Однако обстановка в стра�
не меняется с каждым днём.
Общее число заражений ко�
ронавирусом в Нигерии до�
стигло 30. Меры по прекра�
щению распространения за�
болевания усиливаются. Же�
лезнодорожные пассажир�
ские перевозки и междуна�
родные рейсы в Нигерию бы�
ли приостановлены 23 марта,
жителям также запрещено

стоять в автобусах, если все
места заняты. Госслужащим
приказано оставаться дома в
течение 14 дней.

И вот новое сообщение, пе�
реданное Би�Би�Си Африка:
Нигерийская ассоциация вра�
чей�резидентов призвала к
приостановке забастовки «ра�
ди человечества».

Борис ШУЛЬГИН.

В фокусе — Центральная Азия

Белорусский пример

Пульс планеты По страницам зарубежной печати

Распространяясь по пла�
нете, коронавирус не видит
различий между предста�
вителями тех или иных со�
циальных слоёв. Тем не ме�
нее нельзя сказать, что пе�
ред эпидемией все равны.
Состоятельные люди лета�
ют на частных самолётах,
арендуют яхты и пользуют�
ся благами VIP�медицины,
некоторые в кризисной си�
туации обращаются к сред�
ствам, для большинства по�
просту недоступным, — не
то что иные бедняки, ин�
формирует немецкий жур�
нал «Шпигель».

В ОТ УЖЕ число заразившихся
коронавирусом в мире превыси�
ло 420 тысяч человек, и оно

стремительно растёт. Почти 19 тысяч
больных скончались от последствий
инфекции (данные на 25 марта). По
информации ВОЗ, COVID�19 зарегис�
трирован в 168 странах.

Частные самолёты 
как средство эвакуации

В мире не так много мест, где кон�
центрация людей на небольшом прост�
ранстве бывает выше, чем в аэропор�
тах. В самолётах пассажиры, как пра�
вило, сидят близко друг к другу. Но
есть возможность избежать тесноты —
летать частными самолётами. И кое�
кто в последние недели, очевидно,
пользуется ею особенно часто. Как
сказал в интервью информагентству
«Блумберг» Ричард Льюис из компа�
нии «Инсигния групп», количество со�
ответствующих запросов существенно
выросло. В первую очередь это касает�

ся дальних перелётов. Компания орга�
низует путешествия для состоятельных
клиентов. Причина, по словам Льюи�
са, очевидна: «Они не хотят делить са�
лон самолёта с другими людьми».
Больших скоплений народа богачи
стремятся избегать не только в пути.
Растёт спрос на яхты и расположенные
в стороне от поселений дома.

Впрочем, всё имеет свою цену. Полёт
из Нью�Йорка в Лондон и обратно на
борту самолёта Gulfstream IV с 12 пас�
сажирскими местами обойдётся в сум�
му порядка 140 тысяч долларов. При
полной загрузке цена составит 11700
долларов с человека.

Несмотря на рост спроса, компании
— прокатчики частных самолётов
обеспокоены распространением виру�
са. Ведь во главе угла стоит не сиюми�

нутная выгода, а прибыль в долгосроч�
ной перспективе, подчеркнул глава
компании «Прайвет флай» Тинделл.
Речь, по его словам, не в последнюю
очередь идёт о влиянии вируса на ми�
ровую экономику.

Собственное приёмное 
отделение в больнице

В вопросах медицинского обслужи�
вания также есть категория VIP. Так,
компания «Соллис хелс» из Нью�Йор�
ка предлагает своим клиентам меди�
цинский «консьерж�сервис». Участие в
этой программе стоит, по информации
газеты «Нью�Йорк таймс», около 8 ты�
сяч долларов в год на семью. За это
клиентам обещают доступ в приёмное
отделение категории VIP�больниц на

территории трёх самых престижных
частей агломерации.

Пациенты имеют, в частности, сле�
дующие привилегии: круглосуточный
доступ к врачам, ускоренное попада�
ние на приём к специалистам.

С того момента, как США охватил
ужас перед коронавирусом, спрос на
элитную медицинскую помощь зна�
чительно вырос, утверждает газета со
ссылкой на Бена Стейна, руководите�
ля медицинского отдела «Соллис
хелс». По его словам, участники про�
граммы из страха перед эпидемией за�
паслись медикаментами от гриппа и
заболеваний дыхательных путей. Кро�
ме того, люди, по словам Стейна, бо�
ятся нехватки медицинских масок.
Эти страхи способствуют росту спроса
на дизайнерские маски. Актриса Гви�
нет Пэлтроу в конце февраля опубли�
ковала в «Инстаграм» фотографию, на
которой она в чёрной маске от дорогу�
щей фирмы направляется на Париж�
скую неделю моды.

В результате все маски этой фирмы
уже распроданы, новые появятся не
раньше апреля — и это несмотря на
то, что цены на них колеблются от 69
до 99 долларов за штуку, а эксперты
призывают богатых людей прекратить
скупать маски. «Серьёзно, люди, пре�
кратите скупать маски», — написал на
днях главный санитарный инспектор
США Джером Адамс в «Твиттере». Он
подчеркнул, что маска не может спас�
ти от заражения коронавирусом.
Впрочем, маски необходимы для вра�
чей и медсестёр.

Соответственно, и реакция на пост
Пэлтроу была в основном критичес�
кой. «Никакой пользы, никакой ответ�
ственности и никакой информации»,
— прокомментировала одна из интер�
нет�пользовательниц.

(ИноСМИ.ру).

Как богатые люди
переживают кризис

США в долгу
перед миром

ДЕЙСТВИЯ США мешают
сплочённости мира, кото�

рая так необходима в борьбе с
коронавирусом, подчёркивает
орган ЦК Компартии Китая
газета «Жэньминь жибао». 
Вашингтон до сих пор не вы�
платил половину задолжен�
ности Всемирной организа�
ции здравоохранения (ВОЗ)
за 2019 год, а теперь сокраща�
ет финансирование этой от�
расли. Долг Америки перед
миром не только финансо�
вый, но и нравственный.

В ключевой период борьбы
международного сообщества
с COVID�19 Вашингтон пла�
нирует значительно сократить
финансирование глобальных
проектов в области здраво�
охранения, что вызвало ши�
рокий международный резо�
нанс. Действия американской
стороны подрывают совмест�
ные усилия всего мира в борь�
бе с COVID�19.

Вирус не знает границ, ни
одна страна не в состоянии
вести бой в одиночку, лишь
сплочённость может сфор�
мировать общую силу. Сни�
жение поддержки ВОЗ и ми�
рового здравоохранения со
стороны Америки противо�
речит нынешним усилиям
международного сообщест�
ва, неблагоприятно сказыва�
ется на борьбе с эпидемией,
не соответствует интересам
безопасности, а также под�
рывает национальный авто�
ритет США.

«Идеальный шторм»
ударил по миллионам

СТАВ ТЯЖЁЛЫМ испыта�
нием для всего мира, пан�
демия коронавируса не

щадит ни большие, ни малые
страны. Но степень урона всё же
различна. Как сама инфекция
поражает прежде всего людей с
ослабленным другими хворями
организмом, так и её распрост�
ранение бьёт по неустойчивым и
слабым экономикам.

Постсоветское пространство
оказалось в связи с этим в груп�
пе риска. Губительные рыноч�
ные реформы и уничтожение
значительной части промыш�
ленного потенциала ввергло его
республики в состояние перма�
нентного кризиса, обостряюще�
гося при любых колебаниях
внешнеэкономической конъ�
юнктуры. Это характерно как
для таких «тяжеловесов», как
Казахстан и Россия, зависящих
от экспорта нефти и газа, так и
для намного более мелких эко�
номик вроде Киргизии. 

Последняя столкнулась со
своего рода «идеальным штор�
мом» — соединением целого
ряда неблагоприятных факто�
ров. Введённый из�за пандемии
режим чрезвычайной ситуации,
24 марта заменённый чрезвы�
чайным положением, привёл к
резкому падению деловой ак�
тивности. К этому добавилась
девальвация национальной ва�
люты — сома. Вслед за россий�
ским рублём он подешевел бо�
лее чем на 20 процентов — с
69,8 до 85 сомов за 1 доллар
США. Это неизбежно приведёт
к удорожанию ввозных продук�
тов, что в условиях зависимости
республики от импорта — по
итогам прошлого года Кирги�
зия продала товаров на 2 млрд
долларов, а закупила на 5 млрд
— скажется на благосостоянии
граждан. Положение усугубля�
ют закрытые границы с сосед�
ними республиками.

Ещё одним ударом по эконо�
мике может стать снижение де�
нежных переводов от трудовых
мигрантов. За 2019 год в страну
поступило преимущественно из

России 2,4 млрд долларов —
треть всего ВВП. В январе при�
ток средств составил 148,5 млн,
уменьшившись с декабря на 66,
а по сравнению с январём про�
шлого года — почти на 17 млн
долларов. Теперь падение навер�
няка усилится, будучи подстёг�
нуто как экономическими труд�
ностями в России, так и падени�
ем курса рубля.

Риторика властей за послед�
ние недели претерпела разитель�
ную эволюцию. Ещё в конце фе�
враля министр экономики Сан�
жар Муканбетов заявлял, что
вспышка коронавируса не ока�
жет сильного влияния на эконо�
мику и снижения основных по�
казателей в первом квартале не
ожидается. Оптимистичные про�
гнозы давало и руководство На�
ционального банка. 11 марта его
председатель Толкунбек Абдыгу�
лов называл маловероятным
снижение курса национальной
валюты ниже 73 сомов за доллар. 

Появление и стремительное
распространение в Киргизии и
соседних с ним республиках ко�
ронавируса привело к тому, что
во второй половине месяца от
бодрых реляций не осталось и
следа. Выступая перед депутата�
ми парламента, премьер�ми�
нистр Мухаммедкалый Абылга�
зиев сообщил, что бюджет стра�
ны ожидают огромные потери.
«Скрывать не будем, ситуация
тяжёлая. Если говорить по бюд�
жету, то, по прогнозам, тамо�
женные сборы уйдут в минус на
12—13 млрд сомов, а налоговые
сборы — на 15 млрд сомов. В
бюджет будет внесена корректи�
ровка», — пояснил он. Отметим,
что курсы рубля и сома в насто�
ящий момент примерно равны.

Не менее мрачную картину
рисует министерство экономи�
ки. По словам Муканбетова,
Киргизию ждёт спад экономи�
ки, а бюджет недополучит по
итогам года 450 млн долларов,
или больше 35 млрд сомов по
нынешнему курсу. Учитывая,
что общие доходы казны были
запланированы на уровне 163

млрд сомов, потери действи�
тельно немалые.

В связи со сложившейся об�
становкой в правительстве за�
явили о разработке антикризис�
ного плана. Среди его пунктов
— отсрочка сдачи налоговых от�
чётов, мораторий на проверку
субъектов бизнеса, а также ре�
комендация финансовым орга�
низациям не взимать штрафы за
просроченные сроки выплаты
кредитов. На борьбу с корона�
вирусом и его последствиями из
республиканского бюджета бу�
дет выделено почти 1,7 млрд со�
мов. Они пойдут на закупку
продовольственной пшеницы,
льготное кредитование муко�
мольных предприятий, а также
помощь МЧС и министерству
здравоохранения.

Как уточняют власти, страна
переходит на режим жёсткой
экономии, а все расходы, «без
которых можно обойтись», бу�
дут максимально сокращены.
При этом правительство обеща�
ет в срок и в полном объёме вы�
плачивать пенсии, пособия и
зарплаты бюджетникам.

Достаточными эти меры на�
звать сложно, да и в их выполне�
нии есть большие сомнения.
Всё дело в рыночной экономи�
ке, на которую у государства нет
серьёзных рычагов влияния.
Например, 16 марта власти объ�
явили о введении максималь�
ных цен на ряд продуктов, в том
числе на муку и хлеб. Однако
уже 24 марта эти цены были пе�
ресмотрены в сторону увеличе�
ния по причине «изменения оп�
тово�отпускных цен производи�
телей». В свою очередь Нацбанк
признался в отсутствии у него
инструментов воздействия на
валютные спекуляции.

Неоднозначным, учитывая
долговое бремя страны, являет�
ся и намерение её руководства
обратиться за помощью к зару�
бежным кредиторам. И всё же,
как говорится, нет худа без доб�
ра. В правительстве наконец�то
заявили о необходимости изме�
нить вектор экономического
развития в сторону роста собст�
венного производства. Правда,
вопрос, насколько сильно это
стремление и надолго ли его
хватит, остаётся открытым.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Власти Киргизии заявили о наступлении тя�
жёлых времён для экономики страны. Вспышка
коронавируса и обесценивание национальной
валюты вызовут падение ВВП и увеличение де�
фицита бюджета. Чиновники обещают выпол�
нить социальные обязательства, но тут же при�
знают, что от их усилий мало что зависит.

●● БРЮССЕЛЬ. В ответ на
пандемию коронавируса Совет
ЕС по экономике и финансам
впервые в истории приостановил
действие базового документа зо3
ны евро — Пакта стабильности и
роста. Отныне страны сообщест3
ва могут не придерживаться фи3
нансовых норм: решение отменя3
ет лимит бюджетного дефицита в
3% ВВП и предел госдолга в 60%
ВВП. Правительства могут без
ограничений набирать кредиты,
повышая дефицит госказны, для
предоставления помощи бизнесу.

●● ВАШИНГТОН. США, где
COVID319 инфицированы свы3
ше 50 тысяч, а 637 человек
скончались, вышли на третье
место в мире по числу случаев
заражения коронавирусом ново3
го типа. Эксперты ВОЗ преду3
преждают, что страна может
стать новым центром пандемии.
Между тем Белый дом хочет
снять введённые из3за корона3
вируса ограничения на работу
частного сектора к пасхальным
праздникам 12 апреля. Как со3
общил Ларри Кудлоу, экономи3
ческий советник президента До3
нальда Трампа, глава Белого до3
ма намерен уже в ближайшие
две недели сделать конкретные
шаги по отмене ограничений.

●● ПАРИЖ. Франция вновь
ужесточает меры борьбы с рас3
пространением COVID319: по
всей стране закроются откры3
тые рынки, а время пребывания
на улице для занятий спортом
ограничат одним часом в день.
Это означает, что люди, выходя3
щие из дома, должны указать
дату и время на бланке, который
надо заполнить и иметь при себе.
Медики рекомендовали властям

продлить карантин минимум на
шесть недель. Таким образом,
улицы Парижа и других городов
страны будут пустовать в луч3
шем случае до конца апреля.

●● РИМ. В Италии зафикси3
рованы почти 70 тысяч инфици3
рованных COVID319, а число
смертей приблизилось к 7000.
Количество летальных исходов
на Апеннинах более чем дву3
кратно перекрыло показатели
Китая (3281) в самый разгар
эпидемии. На этом фоне пре3
мьер3министр Джузеппе Конте
сообщил, что финансовое нака3
зание за нарушение карантина в
очередной раз повышается более
чем на порядок. Для всех, кто
игнорирует введённые прави3
тельством ограничения, после3
дуют санкции в виде штрафа
размером 3000 евро вместо су3
ществующих сейчас 400 евро. 

●● МАДРИД. Сложнейшая си3
туация в связи с быстрым распро3
странением коронавируса сложи3
лась и в Испании, где власти при3
нимают жёсткие меры в отноше3
нии пытающихся обойти дейст3
вующие ограничения. Не менее
тысячи жителей иберийского ко3
ролевства были отправлены под
арест за пренебрежение правила3
ми карантина. Генпрокуратура
возбудила уголовные дела в отно3
шении сотрудников мадридского
дома престарелых, которые, опа3
саясь заражения COVID319, бро3
сили постояльцев на произвол
судьбы. Тела умерших стариков
обнаружили армейские подразде3
ления, проводившие дезинфек3
ционные мероприятия.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

ЕСЛИ конкретно, то ночью
23 марта украинский воен�
ный самолёт Ил�76 доста�

вил в Киев партию медицинско�
го гуманитарного груза из Китая.
В частности, на борту лайнера,
приземлившегося в Борисполе,
находилось 250 тысяч тестов на
коронавирус СOVID�19. «Само�
лёт Вооружённых сил Украины
доставил два вида тестов: для
ПЦР (полимеразной цепной ре�
акции) и 250 тысяч тестов для
экспресс�диагностики. Из Китая
также доставлены медицинские
маски, дезинфекторы, аппараты
искусственной вентиляции лёг�
ких и другие средства для борьбы
с эпидемией СOVID�19. Быст�
рые тесты будут использоваться
бригадами экстренной помощи
для проверки людей с повышен�
ной температурой и подозрени�
ем на коронавирус. Медицин�
ские средства, в частности тесты
для ПЦР, уже в понедельник бу�
дут переданы в лаборатории в
каждый регион Украины», —
уточнили в пресс�службе офиса
президента Украины.

По состоянию на середину
дня вторника, 24 марта, на Укра�
ине зафиксировано уже 97 слу�
чаев заражения коронавирусной
инфекцией. Источники СМИ
сообщают об инфицировании
четверых депутатов, а также
бывшего главы офиса президен�
та Украины Андрея Богдана.

Как утверждает один из веду�
щих инфекционистов Украины
Вадим Аристов, по меньшей ме�
ре 2,5 тысячи украинцев уже
больны коронавирусом, просто
их не проверили. При этом экс�
перт отметил, что пока украин�
цы видят даже не верхушку айс�
берга, а маленькую крапинку
этой верхушки, поскольку в
стране полноценно не работает
система тестирования, есть мно�
го и других факторов.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ воин�
ские формирования Ук�
раины за предыдущие

сутки втрое увеличили интен�
сивность огня по ДНР, обстре�
ляв окраины Донецка и Гор�
ловки. Об этом говорится в со�

общении представительства
ДНР в Совместном центре по
контролю и координации ре�
жима прекращения огня
(СЦКК).

Из представительства доба�
вили, что обстрелам на донец�
ком направлении подверглись
районы посёлков Жабичево,
шахты «Трудовская» и шахты
«Октябрьская»; на горловском
— район посёлка шахты имени
Гагарина. Также подразделения
украинских силовиков обстре�
ляли посёлок Старомихайлов�
ка на западной окраине Донец�
ка. В результате обстрела за�
фиксировано повреждение
трансформаторной подстан�
ции шахты имени Челюскин�
цев, отметили в СЦКК.

Как уточнили в СЦКК, «в пе�
риод между встречами в мин�
ском формате, с 11 по 24 марта
2020 года, зафиксировано 194
нарушения режима прекраще�
ния огня со стороны вооружён�
ных формирований Украины»,
«в результате огня погиб один
мирный житель, ещё восемь по�
лучили ранения. Разрушено и
повреждено 52 домостроения и
18 объектов инфраструктуры.
Наиболее напряжёнными уча�

стками остаются западная и се�
верная окраины Донецка, Гор�
ловка, Докучаевск и южные сё�
ла республики. При обстрелах
применялись артиллерия кали�
бра 152 и 122 мм, миномёты ка�
либра 120 и 82 мм».

Как сообщила полномочный
представитель республики в
Контактной группе, глава МИД
Наталья Никонорова, минис�
терство иностранных дел ДНР
поддержало позицию Генераль�
ного секретаря Организации
Объединённых Наций по гло�
бальному прекращению огня в
мире из�за пандемии новой ко�
ронавирусной инфекции. 

Накануне Генсек ООН Анто�
ниу Гутерриш выступил с при�
зывом к полному прекращению
боевых действий в мире на фоне
прогрессирующей пандемии.

«В условиях, когда новой 
инфекцией COVID�19 каждый
день заражаются десятки тысяч
людей по всему миру и гибнут
тысячи, мы целиком и полно�
стью солидарны с позицией Ге�
нерального секретаря ООН и
также призываем к глобальному
прекращению огня и возобнов�
лению мира. При таких обстоя�
тельствах государства должны

быть максимально сосредоточе�
ны на сохранении жизни и здо�
ровья своих граждан, а не на
продолжении существующих
конфликтов», — говорится в
комментарии Н. Никоноровой,
поступившем в редакцию До�
нецкого агентства новостей.

Дипломат отметила, что
ДНР прилагает все возможные
усилия для мирного урегулиро�
вания в Донбассе, однако дей�
ствий только одной стороны
конфликта для полного пре�
кращения огня недостаточно.
Украинской стороне необходи�
мо выполнить все взятые на се�
бя в рамках минского процесса
обязательства.

«Особенно это важно сейчас,
в столь непростые для всей
планеты времена. Поэтому мы
настаиваем, чтобы представи�
тели Украины серьёзно и доб�
росовестно относились к сво�
им обязательствам по мирным
соглашениям, подписанным в
Минске, а также по соблюде�
нию бессрочного перемирия и
дополнительных мер его кон�
троля», — добавила руководи�
тель дипведомства. 

Как раз в эти дни, с 24 по 26
марта, в режиме видеоконфе�
ренций проходит очередной ра�
унд переговоров по урегулирова�
нию ситуации в Донбассе.

В.М.Т.

ООН призывает к миру
«Декоммунизированная» Украина без всяких уг�

рызений совести приняла гуманитарную помощь
от коммунистического Китая и просит ещё…

С маркой «Гомсельмаша»
ОАО «Гомсельмаш» начало

отгрузку 20 зерноуборочных
комбайнов КЗС�812 в Зимбаб�
ве, сообщили корреспонденту
БЕЛТА в пресс�службе пред�
приятия. 

Х ОЛДИНГ «Гомсельмаш» — один из
крупнейших производителей сельскохо�
зяйственной техники, входящий в число

лидеров мирового рынка комбайнов и других
сложных сельхозмашин. Производитель вы�
пускает зерноуборочные, кормоуборочные,
початкоуборочные, картофелеуборочные
комбайны, косилки и другую сельхозтехнику.
Комбайны «Палессе» работают на полях Рос�

сии, Украины, Казахстана, Чехии, Словакии,
Румынии, Болгарии, Аргентины, Бразилии,
Китая, Республики Корея, республик При�
балтики и др. Компания имеет широкую то�
варопроводящую сеть, ряд совместных пред�
приятий и сборочных производств.

По словам заместителя директора центра
продаж и сервиса по производственным во�
просам Евгения Меженного, техника для
Зимбабве будет отгружаться в несколько эта�
пов на протяжении примерно двух недель.
Для доставки будут задействованы два порта:
в литовской Клайпеде и российском Санкт�
Петербурге с перегрузкой в Германии. В пути
до Зимбабве белорусские комбайны проведут
примерно от трёх недель до месяца.

Животворный
напиток

ВГОСУДАРСТВЕННОМ
лесохозяйственном уч�

реждении «Старобинский 
лесхоз», как и по всей Бело�
руссии, сообщает БЕЛТА, за�
готовка берёзового сока нача�
лась на несколько недель
раньше обычного из�за ано�
мально тёплой погоды. В год
здесь заготавливают около
200 тонн сока. Полезный на�
питок можно купить как в
специальных торговых точ�
ках, так и прямо на делянках.
Многие в эти дни вспомина�
ют песню Михаила Ножкина
«Я в весеннем лесу пил берё�
зовый сок…».

●● Лесничий Краснослободского опытно2производственно2
го лесничества Старобинского лесхоза Елена Ворошкевич.

Пандемия
природе на пользу

Никогда на памяти местных жителей вода
венецианских каналов не была столь чистой.
Пандемия COVID�19 ограничила деятель�
ность человека и общества, освободив лагу�
ну от катеров, речных трамвайчиков вапорет�
то и гондол. И это незамедлительно сказа�
лось на самочувствии природы.

С ПЕЦИАЛИСТЫ отме�
чают, что экология в
целом улучшилась на

всей планете, а вернувшаяся
в венецианские каналы ры�
ба, если бы могла говорить,
сей тезис, бесспорно, под�
твердила бы.

«Это грустная констатация
известного факта: высокая
экономическая активность
наносит вред окружающей
среде, а её приостановка при�
водит к уменьшению уровня
загрязнённости атмосферы, —
цитирует Йозефа Ашбахера,
директора программы мони�
торинга Земли ESA агентство
«Рейтер». — Наша планета

удивительно красива, но её
природа очень хрупка, и сей�
час, как мне кажется, у многих
проснётся сознание, и люди
начнут видеть происходящее в
ином свете. У человечества
должны, наконец, открыться
глаза на то, к чему порой при�
водят его неконтролируемые
действия».

Помимо прочего, учёные
регистрируют резкое падение
содержания в атмосфере Зем�
ли диоксида азота как в Евро�
пе, так и в Китае, где, по по�
следним данным, пик эпиде�
мии COVID�19 уже пройден. 

Елена МОРОЗОВА.

Пластик
выделяет метан

Пластиковый мусор может сильнее
способствовать изменению климата, чем
предполагалось ранее. 

С ОГЛАСНО исследова�
нию, проведённому Га�
вайским университетом

и опубликованному на интер�
нет�портале Plos.org, частицы
пластика выделяют влияющие
на климат газы, такие как эти�
лен и метан. При этом чем
меньше размеры частицы, тем
больше газов они высвобож�
дают. Считается, что метан
наносит климату значительно
больший вред, чем углекис�
лый газ.

«Так как микропластик об�
ладает большей площадью
поверхности, он, возможно,
выделяет и больше парнико�
вых газов», — пишут учёные.
Предметом их исследования
стали различные синтетичес�
кие полимеры, такие как по�
ликарбонат, акрил и поли�

этилен. В течение 212 дней
исследователи подвергали
эти химические соединения
воздействию ультрафиолето�
вого света и в результате при�
шли к выводу: чем дольше
пластик находился под воз�
действием излучения, тем
больше парниковых газов он
вырабатывал. Полиэтилен,
наиболее часто используе�
мый в мире синтетический
материал, выделял наиболь�
шее количество газов.

Производство пластика
увеличивается по всему миру.
За последние 70 лет на плане�
те было произведено 8,3 мил�
лиарда тонн полимеров. Для
сравнения: это вес 80 миллио�
нов (!) голубых китов.

Константин СМИРНОВ.
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Правдист

У Ричарда Ивановича Косолапова разного рода
регалий много. Но он признаётся, что с явным по�
чтением относится к званию «правдист». И вспо�
минает:

— До «Правды» я в газетах никогда не работал.
Публиковаться — да, и нередко. Но журналистско�
го опыта не было. Летом 1974�го я был в отпуске в
Крыму. Звонок из Москвы. Сообщают, что надо
позвонить секретарю ЦК П.Н. Демичеву. А тот го�
ворит, что завтра меня будут утверждать первым за�
местителем главного редактора «Правды», вопрос
уже решён. Предварительно со мной никто никог�
да на эту тему не разговаривал.

После небольшой паузы Ричард Иванович про�
должает:

— Эти полтора года работы в «Правде» я считаю
лучшим временем всей своей жизни. Меня порази�
ло отношение в коллективе редакции: бережное,
товарищеское, очень тёплое. Не наблюдал ни еди�
ного случая даже малейшего ущемления самолю�
бия. Но не было и безразличия к человеку. Я видел,
что мою редакторскую правку читают все — от де�
вочек�курьеров до ведущих журналистов�асов. 

Слушая этот рассказ, я всё время кивал головой.
Мне повезло стать правдистом почти на два деся�
тилетия позже Ричарда Ивановича. Но атмосфера в
главной коммунистической газете была той же.
Поэтому уже через неделю не чувствовал себя но�
вичком, а окружающие относились как к своему —
без подвохов и поблажек. Правда, требовалось не
просто честно выполнять обязанности, а напря�
жённо вкалывать.

Этот фирменный правдинский стиль Косолапову
и сейчас симпатичен. Ну а должность первого заме�
стителя главного редактора органа ЦК КПСС не
вкалывать не позволяла. Главный «Правды» в со�
ветскую пору выполнял несколько очень важных
обязанностей вне редакции. Дело даже не в том, что
он был членом ЦК КПСС, депутатом Верховного
Совета СССР, председателем Союза журналистов
всей страны. Кроме этого, ему приходилось участ�
вовать в решении, как потом стали говорить, судь�
боносных вопросов партии и государства. Нельзя
забывать и о многих представительских функциях.
Между тем газета выходила семь (!) раз в неделю.
Причём ежедневно двумя выпусками. И вся гуже�
вая работа от правки гранок с материалами журна�
листов и «сторонних» авторов до чтения свёрстан�
ных полос лежала на первом заместителе главного.
По сравнению с относительно размеренной рабо�
той в ЦК партии вахта «первого помощника капи�
тана» главного корабля идеологической эскадры
партии порой смахивала на… соковыжималку.

Не исключаю, что такие высокие оценки своему
короткому правдинскому периоду жизни Ричард
Иванович даёт ещё и по той причине, что стиль от�
ношений между работниками аппарата ЦК был ку�
да сложнее, требовал, скажем так, постоянной бди�
тельности.

— Вы же работали в отделе пропаганды в одно
время с Яковлевым. Какое он производил впечат�
ление? — спрашиваю Ричарда Ивановича. Он ки�
вает головой. И как бы в подтверждение предполо�
жения о разных стилях отношений внутри коллек�
тивов говорит: 

— Тогда заведовал отделом пропаганды и агита�
ции ЦК КПСС Владимир Ильич Степаков, а Яков�
лев был его первым заместителем и занимался тем,
что всё время «копал» под своего начальника.
Яковлев был малообразованный, но очень хитрый
и коварный человек, сложный и опасный в обще�
нии. Любил играть то в простоватого человека, то,
наоборот, в аристократа. Он пытался писать, но у
него получалось очень слабо, однако при этом он
всё время что�то искал. Хотя думать, что он уже
тогда был агентом влияния, мне не хотелось бы.
Всего с Яковлевым я проработал шесть лет, с 1966
по 1973 год, до момента его ухода на дипломатиче�
скую работу. Помню, когда я пришёл к нему по�
прощаться перед его отъездом послом в Канаду, он
мне сказал: «У меня ощущение, что я сбросил ме�
шок со змеями. Я больше никогда�никогда не буду
работать в пропаганде». Однако, как вы помните,
своё обещание он не выполнил.

А убрали Яковлева из отдела пропаганды за то, что
в ноябре 1972 года он опубликовал в «Литературке»
большую статью на целый разворот, посвящённую
критике, в определённой степени с позиций запад�
ничества, того своеобразного славянофильства, ко�
торое в ту пору становилось популярным, — с при�
зывами поднимать Русь, колокольный звон и так да�
лее. Шолохов, которому после выхода статьи нажа�
ловались многие писатели, обратился напрямую к
Брежневу. Не среагировать Брежнев не мог.

Вспомнив рассказы про то, как Яковлев, полу�
чив известие, что Горбачёв его отзывает из Оттавы
в Москву, отплясывал вприсядку, несмотря на хро�
мую ногу, не стесняясь присутствовавших посоль�
ских работников, интересуюсь: неужели назначе�
ние послом в такую страну, как Канада, было серь�
ёзным понижением статуса для первого заместите�
ля заведующего отделом ЦК КПСС? 

— Безусловно, — отвечает собеседник. — Повы�
шение было бы, если бы направили в США. А Ка�
нада — это периферия Соединённых Штатов, их
околица. 

Коли зашла речь о статусе, то перевод заместите�
ля заведующего отделом ЦК на вторую роль в
«Правде» в той табели о рангах был явным повыше�
нием. Об этом свидетельствовало и избрание Косо�
лапова в марте 1976 года кандидатом в члены Цент�
рального Комитета КПСС. Но оказалось, что не
только об этом. Состоявшийся сразу же после XXV
партсъезда организационный пленум ЦК КПСС
избрал Михаила Васильевича Зимянина секретарём
ЦК. Известный белорусский партизан возглавлял
главную партийную газету 11 лет. Никто прежде
столь долго этого поста не занимал. В коллективе
сотрудники между собой его уважительно звали
МихВас, а сам он себя иногда полуиронично име�
новал «маленьким редактором большой газеты».

Вскоре после съезда Ричарда Ивановича пригла�
сил многолетний главный идеолог партии М.А.
Суслов. Разговор для таких случаев был обычный:

— Мы думали, кого из вас двоих поставить на
«Правду», а кого — на «Коммунист». Решили в
«Правду» вернуть Виктора Григорьевича Афанасье�
ва, а вас назначить главным редактором журнала. Я
читал ваши работы. Думаю, вам вопросы теории
ближе, а «Коммунист» — журнал теоретический.

— Чтобы решить этот кадровый вопрос, Суслов в
самом деле сравнивал работы Афанасьева и ваши?

— По крайней мере, если он говорил, что читал,
то значит, так и было.

О Суслове написано много, оценки разные,
вплоть до полярных. Не могу не воспользоваться
случаем, чтобы спросить мнение Ричарда Ивано�
вича. На этот вопрос он откликается охотно:

— Михаил Андреевич производил впечатление
человека знающего, хотя теоретиком он не был. И
отличался во всём большой осторожностью. 

«Вам теория ближе»

Суслов, мне кажется, поступил весьма смело,
взявшись решать, кому ближе теория: Виктору
Григорьевичу Афанасьеву или Ричарду Ивановичу
Косолапову. Но он был прав, что Косолапову при�
сущ не только вкус к теории, но он и жил в ней, и
жил ею.

Вообще можно хоть в шутку, хоть всерьёз отме�
тить, что становление Ричарда Косолапова как
homo politicus произошло очень рано. Он призна�
ётся, что, ещё будучи дошкольником и учеником
младших классов, с интересом и вниманием слу�
шал рассказы отца, когда тот возвращался с заседа�
ний райкома ВКП(б). А оценки участника Граж�
данской войны, казака�краснознамёнца, как по�
том понял, уже став философом, сын, были неред�
ко оригинальными. 

Будучи десятиклассником, Ричард присутство�
вал на одном судебном процессе. Вынесенный
приговор ему представлялся явно несправедли�
вым. И, получив аттестат зрелости с медалью в
придачу, он не сомневался, что должен поступать
на юридический факультет МГУ имени М.В. Ло�
моносова. Но в 1947�м на юрфак поступали абиту�
риенты с боевыми орденами и медалями, которые
были, бесспорно, весомее. Весь следующий год ос�
новным занятием Ричарда было освоение гранита
наук. При этом представление юноши о справед�
ливости само собой расширялось. А это привело к
смене факультета, на который теперь хотел посту�
пать молодой человек.

Об отношении не только к учёбе, но и к осваива�
емой науке ярко говорит эпизод, происшедший на
втором курсе. Ричард Иванович и сегодня считает
не зазорным о нём рассказывать. Здесь будет ре�
зоннее привести сохранённый им «Отзыв о курсо�
вой работе студента 2�го курса философского фа�
культета МГУ т. Косолапова на тему «Об отноше�
нии элементарных законов мысли к диалектике»:

«Строго говоря, настоящее произведение не яв�
ляется курсовой работой студента 2�го курса. В ней
нет свидетельства того, что автор учится. Наоборот,
автор настоящей работы поучает, в том числе и ре�
дакцию журнала «Вопросы философии». Видимо,
по этой причине автор и называет своё произведе�
ние не «курсовой работой», а статьёй.

Точка зрения автора по дискутировавшимся во�
просам логики выражена весьма неясно, туманно.
Правда, последняя часть статьи, особенно концов�
ка, делает всё ясным. Автор держится того мнения,
что необходимо включение формальной логики в
диалектику, т.е. примерно того, что сказано в книге
проф. Бакрадзе «Логика». И совершенно непонят�
ны критические замечания автора в адрес тех, ко�
торые согласны с установкой проф. Бакрадзе, с ус�
тановкой создания «советской науки» формальной
логики на базе диалектического материализма.

Указанную основную точку зрения автора я счи�
таю неправильной. Она извращает марксистскую
диалектику путём комбинации её с формальной
логикой, а также смысл формальной логики…

Представленную статью можно, однако, зачесть
в качестве курсовой работы».

Ричард Иванович добавляет: 
— Свой первый отзыв Черкасов выполнил пером

синими чернилами. Через несколько дней он при
моём появлении дописал фиолетовыми чернила�
ми: «с оценкой «хорошо». Несмотря на отмечен�
ные недостатки, в работе имеется целый ряд хоро�
ших мест, ясно и определённо выраженных. Нель�
зя не признать правильными и некоторые замеча�
ния по поводу итоговой статьи в «Вопросах фило�
софии». И второй раз подписался.

Многие ли выпускники вузов могут припом�
нить, чтобы курсовые работы за 2�й курс профес�
сора рецензировали как спорные, но настоящие
научные труды? Да, теория Р.И. Косолапову была,
безусловно, близка. Они сроднились ещё в студен�
ческую пору.

В научном сообществе не только нашей страны,
но и за рубежом главный редактор «Коммуниста»,
доктор философских наук, профессор Р.И. Косола�
пов воспринимался как один из самых ярких и та�
лантливых советских социальных философов. В то
же время он никогда не был кабинетным учёным, а
всегда стремился применить полученные знания к
социально�политической практике строительства
советского социализма. 

В политической истории первой половины 1980�х
годов была заметным явлением опубликованная в
журнале «Коммунист» статья Ю.В. Андропова, не�
задолго до публикации избранного Генеральным
секретарём ЦК КПСС. Статья называлась «Учение
Карла Маркса и некоторые вопросы социалисти�
ческого строительства в СССР». О причастности
Ричарда Ивановича к её написанию я слышал. Но
интересны подробности, ибо, как говорится, чёрт
кроется в деталях. А они оказались неожиданными.

Я наивно полагал, что Генсек пригласил главно�
го редактора «Коммуниста» и сформулировал ос�
новные мотивы своего будущего произведения,
попросив оформить эти мысли интересно и ярко —
так, чтобы задеть за живое читателя. Статья полу�
чилась достойной руководителя правящей партии,
в ней автор размышлял об острых проблемах, на�
копившихся в обществе во многом из�за того, что в
течение ряда десятилетий его предшественники не

уделяли внимания вдумчивому, критическому,
марксистско�ленинскому анализу процессов,
впервые происходивших в мировой истории. 

Статья была действительно такой, но история её
появления и написания — совсем иною. Вот что я
услышал от Ричарда Ивановича:

— С инициативой написания этой статьи высту�
пил не Юрий Владимирович Андропов, а мы сами.
Я говорю «мы», так как к этому времени подобрал
группу думающих единомышленников. Написал
Генеральному секретарю записку, в которой изло�
жил суть предложения. Наша инициатива Андро�
повым была поддержана.

— Каково личное участие Андропова в написа�
нии этой статьи?

Ричард Иванович долго молчит, очевидно, под�
бирает подходящие слова для ответа:

— Его личное участие: читал текст, вносил ма�
ленькие поправки, предложил некоторые допол�
нительные сюжеты.

— Долго шла работа над статьёй?
— Точно не помню. Кажется, месяца два.
— Получилось очень интересное, глубокое про�

изведение.
— Мы старались.
— И всё же. Ричард Иванович, а какие мотивы

двигали вами, когда вы инициировали эту статью,
когда отрабатывали её точные формулировки?

— Мы ждали поворота в политике партии. Но
его надо было готовить. Этому должна была слу�
жить работа «Учение Карла Маркса и некоторые
вопросы социалистического строительства в
СССР». 

После выхода в свет этой статьи и положитель�
ной реакции на неё не только советских людей, но
и международного коммунистического движения
команду учёных, возглавляемую Р.И. Косолапо�
вым, стали активно приглашать для подготовки
важных документов. Сам учёный считает особенно
значимым своё участие в разработке новой редак�
ции третьей Программы КПСС, то есть в освобож�
дении Программы, принятой XXII съездом КПСС,
от несуразностей и залихватских прожектов Н.С.
Хрущёва. 

Работа шла серьёзно и вдумчиво. Но на неё не
мог не оказать влияния «парад катафалков». В на�
чале февраля 1984 года умер Ю.В. Андропов. Через
13 месяцев хоронили его преемника К.У. Чернен�
ко. XXVII съезд КПСС, на котором принималась
новая редакция партийной Программы, проходил
уже тогда, когда Генсеком стал М.С. Горбачёв. Не�
мудрено, что одни правки наслаивались на другие
и многие первоначальные задумки и подходы утра�
чивались. 

Спрашиваю Ричарда Ивановича, все ли его на�
работки удалось довести до документа. Ответ ожи�
даемый: «Нет. Я был более решителен в понимании
переходных ступеней к бесклассовому обществу». 

Чтобы расшифровать эту самооценку смысла не�
обходимых преобразований, мне придётся вспом�
нить одну из многочисленных дискуссий 1989 года
в Московской высшей партийной школе. Её изю�
минка состояла в том, что в ней участвовал Ричард
Иванович Косолапов. Тогда я был даже по�мальчи�
шески горд тем, что недавний главный редактор
«Коммуниста», неожиданно удалённый новым
Генсеком с этого серьёзного поста, принял пригла�
шение нашей кафедры. В своём достаточно прост�
ранном выступлении он касался многих активно
дискутировавшихся тогда аспектов. Напомню
здесь лишь один из них:

«Пора нам перестать витать в каком�то иллюзор�
ном мире. Мы говорим, что живём при социализ�
ме, но в действительности живём в переходный пе�
риод от капитализма к социализму…» И затем сле�
довал совсем неожиданный тезис: «…с периодиче�
ским возвратом тех или иных старых и противоре�
чивых социально�экономических форм». 

Далее докладчик расшифровывал: «В силу того,
что наша страна длительное время существовала в
условиях формального обобществления при мощ�
ном влиянии чисто административных методов
руководства экономикой, получилось так, что бю�
рократия возомнила себя всесильной. Громадная
концентрация прибавочного продукта, которая
нужна была для решения крупных народнохозяй�
ственных задач, стала отчасти использоваться для
нужд бюрократии, что означает государственно�
капиталистическую тенденцию в нашем развитии.
Эта негативная тенденция в 1960—70�х годах на�
ложилась на другую. Совбуры, которые в это вре�
мя как раз накопили капиталец, начали тосковать
на деньгах, поскольку им стало не хватать в чём�то
власти. В то же время застоявшаяся бюрократия,
склонная к коррупции, заскучала у рычагов влас�
ти, поскольку ей захотелось побольше комфорта.
В силу этого, на мой взгляд, образовался блок од�
ного слоя и другого. При этом я не хочу бросать
тень на всех управленцев и, естественно, работни�
ков партийного аппарата, но часть из них, безус�
ловно, оказалась в положении людей, идущих
против народа и подвергшихся буржуазному пере�
рождению».

Реакция на выступление была бурной, но…
Складывавшийся в это время именно в МВПШ ко�
стяк Демократической платформы, опекаемый
членом Политбюро, секретарём ЦК КПСС А.Н.
Яковлевым, был солидарен с критикой бюрокра�
тии, но не желал публичного указания на его при�
верженность буржуазному перерождению. Альтер�
нативное крыло присутствовавших явно отторгало
мотив о государственно�капиталистической тен�
денции. А мысль о «периодическом возврате обще�
ства в переходный период» осталась почти всеми,
как мне кажется, незамеченной.

Лишний в горбачёвской 
«перестройке»

В нашей предъюбилейной беседе невозможно
было обойти тему первых превратностей горбачёв�
ской «перестройки», когда это слово ещё не вошло
в моду. Главный редактор «Коммуниста» был од�
ним из самых активных разработчиков новой ре�
дакции Программы КПСС. Но за месяц до съезда
он от занимаемой должности был освобождён.

— Ричард Иванович, по�моему, есть все основа�
ния считать, что Горбачёв как генсек в определён�
ной степени детище Андропова.

— Только в определённой степени.
— И всё же. Почему тогда Горбачёв быстро изба�

вился от вас и большинства других товарищей, ко�
торые входили в идеологическую команду Андро�
пова? Зачем ему надо было вас устранять?

— Он был безыдейный.
— Тогда тем более зачем ему было избавляться от

высококвалифицированных идеологических ра�
ботников?

— В истории со мной присутствовал личный мо�
тив.

— У вас был какой�то конфликт с Горбачёвым?
— Нет�нет. Тут дело во Фролове. Он учился на

философском факультете МГУ вместе с Раисой
Максимовной Горбачёвой и пользовался её благос�
клонностью. Когда Горбачёв стал генсеком, Фро�
лов занимал относительно скромную должность
заместителя директора Института системных ис�
следований Академии. К тому же между мной и
И.Т. Фроловым сложились не лучшие отношения.
Дело в том, что ещё в 1979 году во время участия
нашей партийной делегации на празднике газеты
португальских коммунистов «Аванте!» Фролов
крепко выпил и стал приставать к женщинам.
Пришлось его отправить домой. Записку об этом
эпизоде я писать в ЦК не стал: пожалел его. Ну а
тут всё это сошлось. 

— Получается, что не вас освободили, а освобо�
дили место для Фролова?

— Отчасти.
— И не было идеологической составляющей?
— Конечно, была. 
— ?
— Идеологическая изуродованность Горбачёва.
— В интернете упорно упоминается ваше письмо

на имя Горбачёва в качестве повода освобождения
вас от должности.

— Было и это. Предупреждал о возможных нега�
тивных последствиях начавшихся изменений в по�
литике. Кроме того, у Горбачёва было стремление
освободиться от всего прежнего окружения и Анд�
ропова, и Черненко. Вопрос о моём освобождении
решался лично генсеком. Когда М.В. Зимянин со�
общал мне об освобождении от должности, то под�
черкнул: «Я участия в решении этого вопроса не
принимал». 

В отличие от того же Зимянина и сотни членов
и кандидатов в члены ЦК, избранных на XXVI
съезде КПСС и вскоре отправленных в отставку
«по собственному желанию», Косолапов из поли�
тики не ушёл. Работая в МГУ, он был членом со�
вета и одним из создателей «Ассоциации научно�
го коммунизма» (АНК), учреждённой с целью
«развития марксистско�ленинского учения в ус�
ловиях перестройки», был близок к Объединён�
ному фронту трудящихся (ОФТ) СССР, участво�
вал в двух инициативных съездах коммунистов
России (апрель и июнь 1990 года), состоявшихся
в Ленинграде, был ответственным секретарём
оргбюро Движения коммунистической инициа�
тивы (ДКИ). В ноябре 1991 года на I съезде Рос�
сийской коммунистической рабочей партии был
избран членом её Центрального Комитета. Участ�
вовал в работе возглавлявшегося В.А. Купцовым
Оргкомитета по созыву II чрезвычайного съезда
Компартии Российской Федерации. Благодаря
его усилиям половина членов РКРП перешли в
феврале 1993 года в КПРФ. Был избран членом
ЦИК возрождённой партии, провозгласившей
себя наследницей РСДРП — РСДРП(б) —
РКП(б) — ВКП(б) — КПСС. О мотивах активной
поддержки он говорит так: 

— На протяжении многих десятилетий, ещё
задолго до «перестройки», в отношении научно�
го социализма и марксизма уже наблюдалась
очень неприятная вещь: его наследие не было
востребовано в полной мере практикой, не
включалось органически в общественное созна�
ние. Честно говоря, я вступал в КПСС (шёл 1957
год) уже не как в партию научного социализма.
Я понимал это, будучи ещё очень молодым, но
имея за плечами философский факультет МГУ, и
жил надеждой исправления положения в буду�
щем. Мой скептический взгляд, когда я попал на
политическую работу, подтвердился стократ. На�
ука должна была при провозглашённой системе
идти первой в процессе преобразования общест�
ва, но она этой роли не играла. Причём это каса�
лось тех институтов, которые прямо отвечали за
научные исследования и распространение их ре�
зультатов. 

Он очень надеялся, что этот застарелый недоста�
ток Коммунистической партией Российской Феде�
рации будет преодолён, активно боролся за этот
коренной сдвиг, будучи членом ЦК КПРФ. 

Недаром Ричард Иванович Косолапов — среди
первых лауреатов Ленинской премии ЦК КПРФ. 

Убеждённый сталинец

Большинство отставных деятелей, вытолкнутых
со своих высоких постов «перестройкой», тихо ка�
нули в Лету. Ричард Иванович Косолапов, наоборот,
стал легендой. Для «новейшей истории» России слу�
чай уникальный. Во�первых, она страдает дегеро�
изацией. Несмотря на всевластие частной собствен�
ности, реставрация капитализма выдвинуть нувори�
шей в герои не в состоянии: народ их отторгает.
Присвоение звание Героя Труда олигарху А. Ротен�
бергу стало лишь поводом для ехидных и злых анек�
дотов. Во�вторых, героев «заменили» звёзды, а на
эту роль подходят спортсмены да артисты очень лёг�
кого жанра. А тут — живая легенда. Я общался не с
одним десятком людей, которые с завистью смотре�
ли на тех, кто лично знаком с Р.И. Косолаповым.
Думаю, что в этом становлении легенды огромную
роль сыграло подвижничество Ричарда Ивановича в
деле восстановления подлинного сталинского идей�
но�политического наследия.

Вот только факты. В 1997 году выходят подготов�
ленные Р.И. Косолаповым к изданию 14�й, 15�й и
16�й тома Сочинений И.В. Сталина. 13�й том вы�
шел при жизни вождя в 1952 году. Историки ут�
верждают, что были готовы к печатанию и три по�
следних планировавшихся тома. Но после смерти
Сталина они света не увидели, макеты были унич�
тожены. И вот через 45 лет случилось их возрожде�
ние. Для этого пришлось всё делать заново. При
этом 16�й том заметно отличался от того, который
планировался при жизни автора. Надо признать,
что благодаря дополнениям, не предусмотренным
в плане�«первоисточнике», том стал заметно ин�
формативнее.

Затем выходит в свет подготовленный Косолапо�
вым сборник «Слово товарищу Сталину». Это был
своеобразный аналог выдержавших 11 изданий
«Вопросов ленинизма». Но одновременно — совер�
шенно новое издание. В него вошли работы, сохра�
няющие актуальность, даже злободневность в усло�
виях реставрации капитализма. Интересной была и
большая заключительная статья составителя.

Но вот в 2009 году выходит заново 15�й том Со�
чинений, относящихся к Великой Отечественной
войне. Целых три книги. Через два года в двух объ�
ёмных книгах увидел свет 16�й том. Вслед за ним
выходят столь же солидные 17�й и 18�й тома.

А с 2013 года начинает выходить многотомник
«Сталин. Труды». 

Интересно было узнать мотивы гигантской ра�
боты, которую взвалил на себя Косолапов. Первые
ответы на эту тему скупые: «Безобразия Ельцина».
«Половинчатость брежневского периода в отноше�
нии к Сталину». «Сталин — самая страдающая сто�
рона дела, с которой была связана судьба народа».
«Я был готов к этой работе».

Но ответ постепенно становится просторнее, на�
сыщеннее:

— Это произошло само собой. Знаете, про себя
сталинскую тему я начал обдумывать давно. Тем
более что Сталина частенько поминал отец. Как
поминал? По�разному. Иногда с восхищением, а
бывало и с матом. И я постепенно вывел простую
формулу: Сталин — человек и как человек заслу�
живает внимания. И судьба его началась не в 1937
году, а значительно раньше. Он — человек обстоя�
тельств, которые были к нему не очень ласковы.
Этот поиск подходов к Сталину меня пронизывал
целые десятилетия. А последняя капля: задавили
Советскую власть.

Спрашиваю о том, какое место у 16—17—18�го
томов, в общей сложности составляющих семь
книг, почти 4 тысячи страниц, в «Сталиниаде». В
ответ: 

— Это задумали мои ученики. Они же и предло�
жили такой вариант. 

Не могу не спросить о том, что будет представ�
лять полное издание «Трудов». Вышло уже 15 то�
мов, а в последнем из вышедших собраны работы
только 1920 года.

— Мы, взявшись за издание «Трудов», не пред�
ставляли всего объёма работы. И сейчас не пред�
ставляем.

— Сколько всего будет томов?
— Не знаю.
— Получается, что у вас незаконченный план,

или, как сейчас модно говорить, проект?
— Да. Езда в незнаемое.
— В «Труды» включаются не только публикации

Сталина, но и большое количество документов. По
какому принципу вы их отбираете?

— По наличию сталинской подписи. Подписал
документ — значит он его, он за него несёт ответст�
венность.

— Иногда вы вставляете дополнительные мате�
риалы о Сталине. Скажем, фрагменты воспомина�
ний Г. Димитрова. Как вы отбираете, что вставлять,
а что нет?

— Сложно ответить. Каждый раз решаем кон�
кретно. 

— Но ведь методология отбора должна быть
единой.

— Конечно.
— Когда планируете завершить всю работу?
— Не знаю. Мои товарищи, с кем начинал эту

работу, уже стали умирать.
— Пополнение есть?
— Есть. Но желающих работать больше, чем спо�

собных.
Разговор затухает. Мы уже пожимаем друг другу

руки. И вдруг:
— Вы знаете, Маркс пропустил вторую сторону

товара. Он увлёкся его стоимостью, а потребитель�
ной стоимости уделил недостаточно внимания. В
частности, потребительной стоимости труда. И во�
прос о труде как потребности повисает.

— Ричард Иванович, но у Маркса же была другая
задача. Для него важно обоснование рабочей силы
как товара, чтобы обосновать необходимость лик�
видации эксплуатации человека человеком, необ�
ходимость пролетарской революции. А потреби�
тельная стоимость труда, когда он только источник
существования, — не очень большая проблема. Это
актуально для переходного периода к социализму,
будет важно для социализма. 

Косолапов удовлетворённо заулыбался:
— Вот�вот, вы проблему поняли. Займитесь ею.
Смеюсь: я такого пионерского обещания не дам,

да и коронавирус к пионерским обещаниям не
очень располагает. 

Но такое завершение разговора становилось
вполне оптимистичным: у нас впереди ещё столько
работы! 

Виктор ТРУШКОВ.

Ричард Косолапов — 
и этим всё сказано

У этого человека богатейшая биография. Жизнь
заставляла проявлять разные стороны его способ�
ностей. Были экзаменовки и на убеждённость, и на
верность выбранному пути. Он прошёл испытания
высоким общественным положением и опалой. И не
только остался самим собой, но и стал признанным
примером для многих людей, не изменивших своим
коммунистическим убеждениям. 


